



[HTTPS://DOI.ORG/10.15446/CUADCARIBE.N29.118679](https://doi.org/10.15446/cuadcaribe.n29.118679)

# El pueblo Wayuu y sus luchas por el territorio y la identidad cultural

*The Wayuu people and their struggles for territory and cultural identity*



Laura Calle-Alzate

UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID. MADRID, ESPAÑA. | [LCALLE@UCM.ES](mailto:LCALLE@UCM.ES)

El pueblo Wayuu habita en las áridas tierras del departamento de La Guajira en Colombia y el estado de Zulia en Venezuela. Constituyen el grupo étnico más numeroso de Colombia, y su lengua, el Wayuunaiki, pertenece a la familia lingüística Arawak. Se estima que hace aproximadamente 5.000 años migraron desde la cuenca del Orinoco hacia el Mar Caribe. Durante esta migración, compartieron prácticas culturales y ecológicas con otros pueblos originarios (Arango y Sánchez, 2006).

La sociedad Wayuu se organiza en *e'irukus* matrilineales llamados *apüshi*, unidades sociales dispersas con una estructura heterárquica. La autoridad principal recae en el *alaiila* o «mi tío», quien es responsable de administrar los bienes colectivos y dirigir las actividades diarias (Guerra Curvelo, 2019; Carabalí, 2020;

Gutiérrez de Pineda, 2022). Esta organización descentralizada se refleja en la ausencia de instituciones centralizadas de gobierno, como los cabildos, que existen en otros grupos Indígenas.

Originalmente, los Wayuu eran cazadores y recolectores. Sin embargo, tras su contacto con los europeos, se convirtieron en pastores. En la actualidad, su subsistencia se basa principalmente en la cría de ganado caprino y ovino, la pesca y la artesanía, de las cuales se destacan las mochilas tejidas a mano como una expresión cultural emblemática y una fuente crucial de ingresos. La movilidad constante de los Wayuu está influenciada tanto por eventos meteorológicos que afectan sus prácticas de pastoreo, pesca y agricultura y por las relaciones de reciprocidad entre los habitantes locales y sus

visitantes (Perrín, 1980). Las mujeres juegan un papel central en la transmisión de conocimientos ancestrales y en la gestión del hogar y los animales. El sistema jurídico del pueblo Wayuu se basa en el palabrero o *putchipüi*, quien actúa como mediador de conflictos y busca acuerdos equitativos mediante la palabra.

Históricamente, los Wayuu han enfrentado numerosos desafíos que han impactado su territorio y cultura. Estos desafíos incluyen el colonialismo interno, el narcotráfico y el conflicto armado. Sin embargo, uno de los problemas más significativos ha sido la prolongada historia de extractivismos desde la época colonial. Inicialmente, la explotación de perlas; en la actualidad, los proyectos de carbón y gas natural, que han desviado sus ríos y arroyos, contaminando el aire y generado grandes desequilibrios en el territorio. Estos factores han exacerbado la vulnerabilidad de la población Wayuu, afectando su capacidad de subsistencia y desarrollo. Hoy en día, los Wayuu enfrentan nuevos retos, como el extractivismo verde y azul. Además, la erosión costera está causando graves problemas, como la salinización de los suelos y la pérdida de territorio.

En el marco de lo anterior, la región ha enfrentado una grave crisis humanitaria, especialmente debido a la escasez de agua. El agua es fundamental para las actividades agrícolas y la ganadería, que son esenciales para la subsistencia de la comunidad Wayuu. Entre 2008 y 2015, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos reportó la muerte de aproximadamente 4,770 niños y niñas por desnutrición. Este dato refleja la precaria situación alimentaria que enfrentan muchos Wayuu.

La defensa del territorio y de las formas culturales propias son pilares fundamentales en la lucha histórica de los Wayuu. Estos aspectos marcan su resistencia frente a los cambios políticos y económicos que han transformado abruptamente su territorio ancestral y sus formas de vida. Esta perseverancia refleja no sólo una notable adaptación, sino también la preservación de una identidad cultural profundamente arraigada en su entorno. La historia y la situación actual del pueblo Wayuu destacan su capacidad de resiliencia y adaptación ante múltiples adversidades. Mientras luchan por preservar su legado cultural, los Wayuu también buscan asegurar un futuro sostenible para las generaciones futuras.

## Referencias

- Arango Ochoa, R., Arango, R., y Sánchez Gutiérrez, E.** (2004). *Los pueblos Indígenas de Colombia en el umbral del nuevo milenio: Población, cultura y territorio: Bases para el fortalecimiento social y económico de los pueblos Indígenas*. Departamento Nacional de Planeación. [https://books.google.com.co/books/about/Los\\_pueblos\\_ind%C3%ADgenas\\_de\\_Colombia\\_en\\_el.html?id=gL1qkgAACAAJ](https://books.google.com.co/books/about/Los_pueblos_ind%C3%ADgenas_de_Colombia_en_el.html?id=gL1qkgAACAAJ)
- Carabalí Angola, A.** (2020). *El camino de los indios vivos: Tres aproximaciones para una antropología del territorio Wayuu, dinámicas territoriales, morfologías sociales y configuraciones culturales entre los Indígenas Wayuu* (1a ed.). Universidad de la Guajira. <https://repositoryinst.uniguajira.edu.co/handle/uniguajira/281>
- Guerra Curvelo, W.** (2019). *Ontología Wayuu: categorización, identificación y relaciones de los seres en la sociedad Indígena de la península de la Guajira, Colombia* [Tesis de doctoral, Universidad de los Andes]. Uniandes Repositorio Institucional. <http://hdl.handle.net/1992/41315>
- Gutiérrez de Pineda, V.** (2022). *La organización social en La Guajira y diarios de campo*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Pineda Giraldo, R.** (1986). El camino de los indios muertos. *Boletín Museo Del Oro*, (16), 73-74. <https://publicaciones.banrepcultural.org/index.php/bmo/article/view/7252>